
Быть ближе  
к пациентам
В Воронежской области в 
программу «Земский доктор» 
могут включить Семилуки, 
Павловск и Елань-Колено.

Алексей ПЕТРОВ

Минздрав России предложил 
продлить программу «Земский док-
тор» на 2018 год и распространить ее 
действие на моногорода с населени-
ем до 50 тысяч человек.

В 2018 году в программу «Зем-
ский доктор» планируют внести ряд 
изменений. Так, Минздрав России 
предлагает распространить стиму-
лирующие меры по привлечению 
врачей в медучреждения  моного-
родов с населением до 50 тысяч че-
ловек. Под эту категорию попадают 
сразу три моногорода Воронежской 
области – Семилуки, Павловск и 
Елань-Колено. Кроме этого, в планах 
Правительства Российской Федера-
ции запуск нового проекта «Земский 
фельдшер», рассчитанного на при-
влечение специалистов среднего 
звена в учреждения сельского здра-
воохранения.

В Воронежской области про-
грамма «Земский доктор» получила 
дополнительное финансирование из 
областного бюджета. На 25-м заседа-
нии Воронежской областной Думы 
депутаты согласовали выделение 
департаменту здравоохранения ре-
гиона дополнительно 10 миллионов 
800 тысяч рублей на осуществление 
единовременных компенсационных 
выплат медицинским работникам, 
прибывшим в 2017 году на работу в 
сельский населенный пункт. Благо-
даря софинасированию из областно-
го бюджета в программе «Земский 
доктор» в текущем году смогут при-
нять участие не 63 медработника, как 
было заявлено ранее, а девяносто.

– Стимулирующие меры, под-
держанные депутатами Воронеж-
ской областной Думы, позволят 
укомплектовать коллективы сель-
ских медорганизаций узкими спе-
циалистами. Именно в них сегодня 
больше всего нуждается население, 
проживающее в муниципальных 
районах, – отметил председатель 
Воронежской областной Думы Вла-
димир Нетёсов.

Реализация программы «Земский 
доктор» на территории Воронежской 
области началась в 2012 году вместе 
с масштабной реформой сельской 
системы здравоохранения. Одним из 
главных требований было привлече-
ние молодых специалистов-медиков 
в отдаленные районы области, чтобы 
квалифицированную медицинскую 
помощь жители смогли получать на 
местах, не выезжая за пределы райо-
на. Участие в программе гарантирует 
получение одного миллиона рублей 
через 30 дней после заключения 
договора о работе в сельской мест-
ности. При этом специалист обязан 
отработать в селе не менее пяти лет. 
В случае досрочного расторжения 
договора ему придется пропорцио-
нально компенсировать полученные 
средства.

– Потратить миллион врачи мо-
гут по собственному усмотрению 
– на приобретение, обустройство 
жилья или на покупку автомоби-
ля. По условиям первой редакции 
программы в ней могли принимать 
участие молодые специалисты до 
25 лет. Сегодня к программе охотно 
подключаются и опытные врачи в 
возрасте до 50 лет, – сообщил Вла-
димир Нетёсов.

Активное участие в привлечении 
медицинских кадров принимают и 
главы некоторых районных админи-
страций. Например, в Поворинском 
муниципальном районе действуют 
меры поддержки врачей в виде еже-
месячной доплаты. Ее уже получают 
три врача, недавно принятые на 
работу. А в Рамонском районе медра-
ботникам так называемых «дефицит-
ных» специальностей, которые не по-
пали в программу «Земский доктор», 
местные власти готовы полностью 
оплачивать съемное жилье в течение 
двух лет.

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

Три этапа конкурсных заданий 
были насыщены до предела. Тут 
тебе и проверка знаний Правил 
технической эксплуатации (ПТЭ), 
когда за 60 минут требовалось 
ответить на 90 вопросов. И управ-
ление поездом в кабине тренажёра 
электровоза ВЛ80-С: за полто-
ра часа поездки по неведомому 

маршруту нужно было показать не 
только знание устройства локомо-
тива, но и соблюсти все регламент-
ные предписания по ограничению 
скорости на перегонах и проверки 
действия тормозов, грамотно 
преодолеть внештатные ситуации, 
возникавшие в пути следования.

А вот и стенд приборов управ-
ления автотормозами железно-
дорожного подвижного состава. 
Ребятам предлагалось выполнить 

на нем шестнадцать непростых 
проверок и действий не только с 
кранами машиниста, но и со всем 
лабиринтом узлов и механизмов 
тормозной системы. Среди испы-
тательных предложений разъеди-
нение и соединение тормозного 
рукава между электровозом и 
первым вагоном казалось всего 
лишь семечками перед тем, что 
еще ожидало ребят. А ожидали 
их и темп ликвидации сверхза-
рядки, и темп экстренной раз-
рядки, и отключение тормозного 
цилиндра второй тележки, и про-
верка отсутствия недопустимого 
снижения давления в тормозных 
цилиндрах, и… 

Четверокурсник промыш-
ленно-транспортного техникума 
Николай Станиславский по зна-
нию правил ПТЭ набрал 98 баллов 
из 100, а в полуторачасовой поезд-
ке в кабине тренажёра электровоза 
не только вовремя привёл состав 

на «станцию» Гостище, соблюдая 
все предписания, ограничения и 
регламенты, но и предотвратил на 
виртуальном железнодорожном 
переезде «столкновение» поезда с 
пассажирским автобусом! Такому 
профессионализму порадовался 
независимый эксперт из локо-
мотивного депо Лиски-Узловая 
Андрей Разуваев, следивший за 
беспристрастностью судей.

– Николай после третьего кур-
са проходил производственную 
практику в качестве действую-
щего помощника машиниста 
электровоза и получил не только 
высокую оценку руководителей 
депо, но и приглашение на рабо-
ту, – радуется за своего студента 
завуч техникума Екатерина Гера-
сименко. – А вообще-то, создавая 
для всех участников конкурса 
равные условия, мы за месяц до 
чемпионата выкладывали каждое 
задание на специальном сайте.

На вторую ступеньку пьеде-
стала профмастерства поднялся 
студент из Поворино Сергей Ру-
даков. Третьим стал воронежец 
Дмитрий Черемисин. Нынешним 
летом он, что называется, набил 
руку на практике по вождению 
электропоезда. И приобретенный 
им опыт мог бы поднять его на 
более высокую ступень, но ошиб-
ки, допущенные парнем в тести-
ровании, оценённом экспертами 
в 82,4 балла, притормозили его 
движение к абсолютному лидер-
ству. Практически рядом с Дми-
трием по количеству набираемых 
баллов шёл все состязательные 
дни питомец многоопытного ма-
стера Владимира Козинцева Илья 
Литвиненко. Но опять же эти ка-
верзные ПТЭ… Они дали юноше 
заработать 80,7, определившие 
ему четвёртое место.

В деловой игре-конкурсе «Луч-
ший наставник» ребята побывали 
в роли беспристрастных судей, 
оценивая выполнение мастерами 
производственного обучения 
конкурсных заданий. Лучший 
результат по знаниям ПТЭ и 
сборке автосцепки оказался у ли-
скинца Сергея Бровченко. Следом 
шли Василий Аламов, Владимир 
Козинцев и Василий Шашлов, 
которым юные эксперты отдали 
соответственно второе, третье и 
четвёртое места. 

Валентин ПЕТРОВ

Воспитанницы воронежской 
специализированной детско-
юношеской школы олимпий-
ского резерва №2 Альбина Ба-
выкина и Анастасия Роньшина 
приняли участие в первенстве 
Европы по спортивной акроба-
тике среди юношей и девушек. 
Под руководством Заслужен-
ного тренера СССР Василия 
Литвинова и Заслуженного 
тренера России Марины Лит-
виновой девушкам удалось 
завоевать серебряные медали в 
женских парных упражнениях 
среди участников 11-16 лет, 
уступив первое место спорт-

сменкам из Великобритании. 
Третье место – у бельгийского 
дуэта.

Участие в главном старте 
года принимали сразу три 
воронежские пары: Альбина 
Бавыкина и Ангелина Ронь-
шина (11,16 лет), Анастасия 
Иванова и Мария Мистюкова 
(12,18 лет) и мужской дуэт 
Дмитрий Головачёв и Семён 
Львов (12,18 лет). Для Аль-
бины и Анастасии это был 
первый международный старт, 
и юные спортсменки успешно 
справились со сложной про-
граммой, тем самым серьёзно 
заявив о себе на европейском 
первенстве.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
небольшие дожди, в отдельных районах – умерен-
ные; утром местами туман; ветер юго-восточный 
с переходом на западный, умеренный, местами 
до 17 м/c; температура +7…+12.

15 ноября по области – облачно с прояснениями, 
небольшие, местами умеренные осадки, преиму-
щественно в виде дождя, местами – мокрого 
снега; утром местами туман; ветер северный, уме-
ренный, местами до 14 м/c; температура ночью 
+1…+6, днём +1…+6, по югу области до +9.

16 ноября по области – облачно с прояснениями, 
без осадков; местами туман; ветер западный,  
умеренный; температура ночью -4…+1, днём 
0…+5.

ВАлюТА
(Центральный 
Банк Российской 
Федерации)

$
С

59,18
∇0,10

68,92
∇0,06

«КОммуНА» В иНТЕРНЕТЕ
http://www.communa.ru
Вчера 588 ∆ 144 За текущий месяц 10188

TwiTTer twitter.com/kommunanews
facebook facebook.com/kommuna
ВКОНТАКТЕ vk.com/kommunanews
ОДНОКлАссНиКи ok.com/kommunanews

ПОгОДА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№90 (26734) | Вторник, 14 ноября 2017 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 13 по 16 ноября:

14, вторник (пик с 18 до 23 часов);

15, среда (пик с 0 до 3 часов).

По данным www.gismeteo.ru.
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Сообщения подготовили  
Валерий КаЗаноВ, анатолий ХруСталёВ.  

ВРемя ноВостей

Владимир нетёсов  
вошёл в первую «десятку»
Председатель Воронежской областной Думы  
Владимир Нетёсов вошёл в десятку лидеров в октябрьском 
рейтинге глав законодательных органов субъектов России. 
Рейтинг представила столичная исследовательская компания 
«Медиалогия».

Среди глав региональных парламентов Центрального феде-
рального округа Владимир Нетёсов стал третьим после Москвы 
и Московской области. При этом председатель Воронежской 
облдумы оставил заметно позади глав парламентов соседних 
регионов. Так, Евгений Матушкин из Тамбовской области занял 
32-е место, Павел Путилин из Липецкой – 34-е, а председатель 
Курской облдумы Николай Жеребилов – 72-е. У председателя 
Белгородской облдумы Василия Потрясаева последнее место.

В тройку лидеров медиарейтинга по стране в целом в октябре 
2017 года вошли Владимир Константинов из Крыма, Алексей Ша-
пошников из Москвы и Вячеслав Макаров из Санкт-Петербурга, 
информирует сайт mlg.ru. 

Переизбраны на новый срок
На сессиях районных Советов народных депутатов утверждён ряд 
глав администраций муниципальных районов.

В Бутурлиновке 10 ноября Совет народных депутатов утвердил 
в этой должности Юрия Матузова. В Петропавловке 9 ноября 
в должности главы администрации района утвержден Юрий 
Шевченко. В Кантемировке 2 ноября депутаты проголосовали 
за назначение Владимира Покусаева на должность главы райо-
на. Напомним, Юрий Матузов и Владимир Покусаев и ранее 
возглавляли эти районы, а Юрий Шевченко минувшим летом 
сменил в этой должности Алексея Собкалова, перешедшего на 
другую работу.

Природа станет чище
В Воронежской области проходит декада сбора вторичных 
материальных ресурсов.

Акция, инициатором проведения которой выступил депар-
тамент природных ресурсов и экологии региона, направлена на 
снижение негативного воздействия отходов на окружающую 
среду. За семь лет проведения декады в Воронежской области 
в общей сложности собрали более 6,2 тысячи тонн отходов, яв-
ляющихся вторичными материальными ресурсами, в том числе 
5,3 тысячи тонн макулатуры, около 470 тонн стеклобоя, 168 тонн 
металлолома и более 290 тонн полимерных отходов.

В память о Герое-танкисте
В Терешковской основной школе Богучарского района открыли 
мемориальную доску Герою Советского Союза Якову Котову.

На митинге присутствовали школьники, педагоги, жители села, 
представители администрации и общественности Богучарского 
района, воины-интернационалисты. Яков Котов родился в Тереш-
ково 23 марта 1921 года, работал в Таганроге слесарем-сборщиком, 
там же учился в школе рабочей молодёжи. Во время Великой 
Отечественной войны служил в танковых частях. Особо отличил-
ся в ходе Берлинской наступательной операции. В ожесточённых 
боях в районе Зееловских высот, расчищая путь пехоте, вместе 
со своим экипажем уничтожил четыре противотанковые пушки, 
две миномётные батареи, пять пулемётных гнёзд. Его танк был 
трижды подожжён, но экипаж справился с огнём. В бою Котов 
заменил выбывшего из строя командира и, несмотря на ранение, 
продолжал бой. После войны Яков Михайлович остался служить 
в армии. С 1969 года полковник в запасе Котов жил и работал в 
городе Каменск-Шахтинский Ростовской области. Умер в 1990 
году, похоронен в селе Терешково. 

новый храм обрёл «голос»
Совершая архипастырский визит в Каширское благочиние, 
митрополит Воронежский и Лискинский Сергий посетил 
Митрофановский храм посёлка имени Дзержинского и совершил 
освящение колоколов.

После служения Божественной литургии в церкви в честь свя-
той великомученицы Параскевы села Боево глава Воронежской 
митрополии прибыл в посёлок имени Дзержинского. В храме 
во имя святителя Митрофана, первого епископа Воронежского, 
Правящий Архиерей совершил чин освящения новых колоколов 
для церковной звонницы. После прочтения молитв митрополит 
Сергий окропил колокола святой водой, а затем по традиции 
совершил первый благовест и трезвон. При выходе из храма он 
преподал всем собравшимся святительское благословение.

Серьёзная  
заявка на Европу
Воронежские акробатки взяли «серебро»  
на первенстве Европы. Соревнование прошло  
в польском городе Жешув.

В оБЛАстной думе

Владимир НетёсоВ:
«стимулирующие 

меры, поддержанные 
депутатами Воронежской 
областной Думы, позволят 
укомплектовать коллективы 
сельских медорганизаций 
узкими специалистами. 
Именно в них сегодня 
больше всего нуждается 
население, проживающее  
в муниципальных районах».

Путеводные огни электровоза
Время молодых | Этим ребятам мастерства не занимать. Каждый из них уже проявил себя  

в своём деле и доказал, что в избранной профессии человек он не случайный

Целых три дня в лискинском промышленно-транспортном 
техникуме в рамках IV регионального чемпионата «Молодые 
профессионалы» шла упорная борьба за право называться 
чемпионом управления железнодорожным транспортом. 
Боролись самые-самые продвинутые из студентов учебных 
заведений: николай Станиславский из лисок, Сергей рудаков 
из Поворино, Илья литвиненко из лискинского техникума 
железнодорожного транспорта, Дмитрий Черемисин, 
делегированный Воронежским филиалом ростовского 
университета путей сообщения, и руслан Командин из 
Воронежского промышленно-экономического колледжа. 

Победитель чемпионата «Молодые профессионалы» Николай Станиславский (крайний справа)  
вместе с участниками конкурса.
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Молодых поэтов  
узнали «в лицо»
«Поэзия в лицах» – Всероссийский 
социальный творческий проект, 
эстафету которого принял Воронеж
В рамках проекта молодые люди  
от 18 до 35 лет представили свои 
произведения публике. Более 100 поэтов 
приняли участие в конкурсном отборе, и 
компетентное жюри, которое представляли 
члены Союза писателей россии Юрий 
Силантьев и Екатерина Макушина, 
определило 27 победителей.

Ангелина гАВРилОВА

Иллюстрированная выставка поэтических работ 
лауреатов конкурса открылась в одном из торговых 
центров. На открытии выступали со своими про-
изведениями сами молодые таланты, проводились 
розыгрыши призов и, конечно, награждение победи-
телей конкурса.

– Воронежская молодежь оказалась очень талант-
ливой, и вместо 20 победителей, как в других городах, 
нам пришлось выбрать 27. Для нашего города это 
был первый опыт участия в проектах такого рода, и 
мы будем очень рады, если подобные события будут 
происходить как можно чаще. Сам проект «Поэзия 
в лицах» был организован тамбовчанкой Викторией 
Ряскиной и уже состоялся более чем в двух десятках 
городов по всей стране. Этим летом в числе лучших 
молодёжных проектов он был представлен на форуме 
«Таврида» Президенту Владимиру Путину, – рас-
сказали организаторы «Поэзии в лицах» в Воронеже 
Анна Лебедянская и Мария Звягинцева.

По их словам, проект в первую очередь направлен 
на привлечение внимания общественности к совре-
менной поэзии, открытие новых, ранее неизвестных 
авторов и развитие творческого потенциала города.

– В конкурсе я поучаствовал из любопытства. По 
своей природе я очень невезучий человек, и победа 
стала для меня полной неожиданностью. К тому же у 
моих работ достаточно специфическая тематика, ближе 
всего, наверное, они к так называемой «психоделии», 
авангарду, «альтернативе», – поделился с «Коммуной» 
один из победителей, 31-летний Иван Пивоваров. 

Выставка работ воронежских поэтов, оформлен-
ная дизайнером Ольгой Слезиной, продлится в ТРК 
«Арена» до 24 ноября.

куЛьтуРА

Наталья сТОлПОВсКАя

«Мама-предприниматель» 
– федеральный проект, ко-
торый инициировала Обще-
российская общественная ор-
ганизация малого и среднего 
предпринимательства «Опора 
России» совместно с феде-
ральной корпорацией развития 
малого и среднего предприни-
мательства. Соорганизатором 
выступает благотворительный 
фонд компании «Амвэй» «В 
ответе за будущее». Ключевым 
партнёром – банк «Уралсиб». 
Информационную поддержку 
обеспечивает Гильдия анали-
тических журналистов. 

Целевой аудиторией проек-
та являются женщины, находя-
щиеся в декретном отпуске или 
имеющие несовершеннолетних 
детей. В предварительной за-
явке на участие в проекте они 
рассказывают о себе, указыва-
ют, какой вид бизнеса готовы 
развивать. А уже в процессе 
тренинга под руководством 
экспертов и практиков учат-

ся лучше распознавать свои 
потребности, анализировать 
полученные в процессе жизни 
навыки и строить на их основе 
бизнес-планы с конкретными 
оригинальными идеями.

Руководитель департамента 
предпринимательства и торгов-
ли Воронежской области Гали-
на Абричкина второй год актив-
но продвигает проект на тер-
ритории региона и выступает 
в качестве вдохновительницы 
молодых женщин, нацеленных 
на открытие своего бизнеса. К 
мамам-предпринимательницам 
относится тепло и в то же время 
без снисходительности. 

– Путь развития предприни-
мательства – от коробейника до 
крупных компаний – западные 
страны проходили за 200 лет, 
– говорит Галина Борисовна. 
– А мы вынуждены проходить 
его за 20 лет. Время сжалось, 
и оно нещадно шлифует все 
наши привычки, навыки и, к 
сожалению, ошибки. Поэтому 
сегодня важно быть адапти-
рованным. На это и направ-

лен образовательный проект 
«Мама-предприниматель». Он 
стимулирует развитие жен-
ского бизнеса. Но прежде – 
выводит из зоны комфорта, 
учит правильно использовать 
внутренние ресурсы.

– В этом году на участие в 
проекте подали заявки 74 мо-
лодые женщины, – рассказал 
«Коммуне» директор Центра 
поддержки предприниматель-
ства Воронежской области 
Константин Корнев. – Тридцать 
семь из них включились в 
работу пятидневного проекта 
«Мама-предприниматель». 
Его итогом стали 28 интерес-
ных презентаций бизнес-идей 
и награждение участниц про-
екта призами, главный из 
которых – грант на развитие 
своего дела.

Участницы проекта работа-
ли в командах и индивидуаль-
но под руководством специали-
стов, включая члена правления 
комитета по развитию женско-
го предпринимательства Об-
щероссийской общественной 
организации малого и среднего 
предпринимательства «Опора 
России» Веронику Пешкову, 
бизнес-тренера и руководи-
теля проекта «Молодёжный 
бизнес России» Фонда раз-
вития предпринимательства 
Воронежской области Ольгу 
Офицерову.
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Когда мама ещё  
и предприниматель 
Шаги навстречу | Второй год в регионе работает 
образовательный проект, помогающий молодым женщинам 
находить своё место в бизнесе
Весомый вклад женщин в развитие отечественного 
бизнеса невозможно оспорить. Достаточно 
вспомнить «лихие 90-е» и настоящий бум открытия 
слабым полом магазинов, туристических фирм, 
салонов красоты, частных школ… начинали с нуля, 
двигались наощупь, через неудачи и испытания. Без 
этого опыта строительство собственного бизнеса 
невозможно и в наши дни. И вот он спасательный 
круг – проект «Мама-предприниматель». 

Победительницы  первенства Европы –  
россиянки, англичанки и бельгийки.
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Дмитрий ЖураВлёВ

Что празднуем?
Многие до сих пор спорят: стал ли 

большевистский переворот 1917 года, 
прозванный «революцией», благом 
для России? У ЛДПР на этот счет 
четкая позиция: нет, не стал. Любая 
революция несет стране только горе, 
разорение, кровь.

На днях те, кто считает иначе, 
праздновали столетие со дня больше-
вистского переворота. Лидер ЛДПР 
Владимир Жириновский уверен, что 
праздновать тут нечего: «У меня самая 
отрицательная позиция по револю-
ции. Я противник любой революции, 
потому что это всегда насилие, кото-
рое будет порождать новое насилие. 
Наследники тех, кто был убит, будут 
мстить. Она уничтожает государство, 
армию, общество, науку, религию – 
все! И давайте вещи называть своими 
именами, не нужно прикрываться 
иностранными словами. По-русски 
революция – это переворот, мятеж, 
бунт. И если использовать эти слова, 
то уже не так красиво звучит: «Мой 
дедушка был мятежником», «Моя 
бабушка участвовала в бунте», «Да 
здравствует переворот!». Революция 
открыла шлюзы гражданской войны: 
погибли лучшие».

При этом споры о белом и красном 
терроре Владимир Жириновский так-
же считает ненужными. Какой террор 
начался первым и был более жесто-
ким? Разницы нет: «И то, и другое 
– убийство людей, и если бы не было 
революции, не было бы и террора. А 
так миллионы погибли в результате 
гражданской войны».

Революции  
нет оправданий!

Революционеры часто ищут оправ-
дания в том, что общество устроено 
несправедливо, что страна пребывает 
в тяжелом состоянии. Но никакие 
трудности страны, уверен лидер 
ЛДПР, не могут служить реальным 
оправданием для кровавого мятежа: 
«Желание совершить переворот есть 
всегда, потому что в любой стране 
мира есть недовольные, есть стремя-
щиеся к власти и всегда будут бога-
тые и бедные, между которыми нет 
равенства. Человечество стремится к 
изменениям, но они должны проис-
ходить постепенно».

Но революционерам, как мы знаем, 
нужны не постепенные перемены к 
лучшему. Обычно они хотят радикаль-
ных перемен, пытаются выстроить 
общество всеобщего равенства. Но 
подобное общество, подчеркивает 
Владимир Жириновский, не будет 
жизнеспособным: «Однородное обще-
ство, в котором у всех будет средняя 
зарплата, среднее жилье, все остальное 
среднее? Люди не хотят так жить. 
Если вы всем дадите по двухкомнат-
ной квартире и «Запорожцу», тогда 
каждый потребует для себя трехком-
натную квартиру и «Ладу Калину», а 
потом потребует дать пятикомнатную 
и «Мерседес». Такими методами не 
унять жажду людей к обогащению».

Неужели революционеры сами это-
го не понимают? На самом деле, под-
черкивает Владимир Жириновский, в 
большинстве своем они все понимают, 
а их реальные цели не настолько бла-
городны, как они пытаются показать: 
«Люди совершают революцию не для 
того, чтобы вообще не было богатых, а 
для того, чтобы самим стать богаче. Не 
просто убрать чиновников, а занять 
их места. Поэтому любая революция 
– это мошенничество».

Именно таким мошенничеством и 
оказалась октябрьская «революция» 
1917 года. Первые большевики, может, 
формально и не были богатыми, зато 
они жили в государственных кварти-
рах, пользовались государственными 
санаториями, машинами, охраной и 
другими благами.

Но и тот аргумент, что большевики 
пропагандировали бедность, тоже, на 
самом деле, не в их пользу, отмечает 
Владимир Жириновский: «Говорят 
про Сталина – у него была пара сапог 
и френч. Это все, что он оставил по-
сле себя. И что, так миллионы жить 
должны? Никто не захочет так жить. 
Мы против необоснованных богатств 
– это да – но ставить в пример нище-
го человека не нужно. Это что, будет 
молодежь стимулировать?»

Революция ведёт  
к упадку

А ведь без материального стимула 
экономика приходит в упадок, даже 
«мобилизационная» – большевист-
ская. Лидер ЛДПР показал это на-
глядно: «Возьмем бюджеты царской 
России, скажем, за 10 лет до войны, 
потом советские бюджеты и бюджеты 
современной России – самые лучшие 
показатели были при царе. Даже се-
годня, 100 лет спустя, по некоторым 
параметрам царская Россия опережала 
нынешнюю, например, по текстильной 
промышленности. Если судить по мер-
кам начала ХХ века, то при Николае II в 
России была самая лучшая социальная 
защита граждан в Европе. Европейские 
страны брали с нас пример, ведь уже 
было введено бесплатное начальное 
образование и к 1920 году планирова-
лось бесплатное среднее образование. 
Сколько хлеба колхозы собрали в 1940 
году? А сколько единоличники в 1928 
году? Единоличники собрали больше! 
Но они хотели продать, а большевики 
– отобрать».

А как же индустриализация и элек-
трификация, которыми так гордятся 
большевики? Да, было проведено и 
то, и другое. Но – по проектам, разра-
ботанным еще во времена Российской 
империи! Таким образом, констати-
рует Владимир Жириновский, рево-
люция – не только мошенничество, 
но и воровство: «Электрификацию 
страны придумали не большевики, 
а царские инженеры. Это все уже 
планировалось, а большевики просто 
подхватили некоторые проекты. Даже 
обмундирование большевистской 
армии – это форма царской армии, 
которая просто не успела поступить 
в войска. Сотрудники ОГПУ ходили 
в «кожанках» – это была новая форма 
русских летчиков. А почему именно 
чекистам отдали? Да потому что за-
вшивела вся страна, и только кожаные 
куртки спасали от этой напасти».

Странно, что кто-то в нашей стране 
еще готов гордиться «достижениями 
революции». Говорят, например, что, 
мол, именно благодаря революции 
наша страна разгромила фашист-
скую Германию. Но, во-первых, этой 
победе помогли индустриализация 
и электрификация, о которых уже 
сказано. А во-вторых (и это главное), 
как справедливо указывает лидер 
ЛДПР, если бы не революция – не 
было бы никакой фашистской Герма-
нии: «Запад создал ее искусственно 
специально против Советского Союза, 
испугавшись большевистской власти, 
которая расстреляла царя, рушила 
церкви, вешала офицеров, расстрели-
вала зажиточных крестьян».

То есть революция привела, по-
мимо прочего, и к катастрофическим 
глобальным последствиям.

Русская революция 
против России

Но основная катастрофа, разумеет-
ся, произошла именно в нашей стране. 

Фактически, подчеркивает Владимир 
Жириновский, большевики уни-
чтожили Россию: «Сначала насильно 
уничтожили Российскую империю, 
потом насильно собрали ее в Совет-
ский Союз, и в итоге она рухнула в 
1991 году».

Большевики разделили унитар-
ную Российскую империю, создав 
национальные государства, которых 
прежде никогда не существовало, 
превратили русских в украинцев и 
белорусов, раздали русские земли. 
Владимир Жириновский указал на 
четкую последовательность событий: 
«Революция началась с гражданской 
войны, перешла в сталинский террор, 
в Великую Отечественную войну, в 
политику Хрущева, Брежнева, Горба-
чева, Ельцина. В 1993 году парламент 
расстреляли коммунист Ельцин и 
демократы, выбросившие свои парт-
билеты. Революция продолжается 
и сегодня, и дымящая Украина, где 
убивают русских, это лучшее тому 
подтверждение».

К сожалению, сегодня, как и в на-
чале XX века, находятся люди, кото-
рые готовы предать интересы России, 
отмечает лидер ЛДПР: «В 1905 году 
небольшая прослойка людей, считав-
шая себя интеллигенцией, призывала 
население забирать деньги из царских 
банков, чтобы обанкротить режим, ко-
торый якобы на накопления простых 
людей ведет войну с Японией. В 1917 
году они же призывали бросать ору-
жие и уходить из окопов в Петроград. 
И то же самое повторяется сегодня. 
Например, политолог Станислав 
Белковский весной 2014 года, когда 
только началось возвращение Крыма, 
призывал американский флот нанести 
удар по российским войскам в Крыму! 
К ядерному удару по Севастополю 
призывал. Говорил, что нужно по-
ставить Россию на колени. Или иные 
наши так называемые «политики», 
которые открыто заявляют, что Крым 

– украинский. Это все продолжение 
смуты, которая началась 100 лет на-
зад с государственного переворота. 
Наследники тех большевиков про-
должают разрушать Россию».

Единственное  
«достижение»  
революции –  
это кровавые жертвы

Чем же тогда гордятся те, кто до 
сих пор прославляет революцию? 
Владимир Жириновский уверен, что 
гордиться абсолютно нечем: «Неуже-
ли можно гордиться революцией, если 
из-за нее погибли миллионы людей? 
Мы хвалим Китай сегодня. В 1960-е 
во время культурной революции Мао 
Цзэдуна 100 миллионов китайцев по-
гибли – этим мы должны восхищать-
ся? Студентов в 1989 году танками 
подавили. Это страшно! Все, кто со-
вершил революцию у нас в 1917 году, 
в итоге были уничтожены Сталиным 
в 1937 году. Он же уничтожил весь 
командный состав армии, потому что 
боялся нового бунта. А если больше-
вики в чем-то и были правы, то почему 
до сих пор почти все архивы закрыты? 
Откройте их, и волосы дыбом под-
нимутся от кровавой вакханалии, 
которая творилась в стране».

Может, революция сделала Россию 
сильнее? Тоже нет. Лидер ЛДПР под-
черкивает, что даже огромные жертвы, 
принесенные во благо революции и 
ее вождей, не сделали Россию пере-
довой страной: «Все равно весь мир 
идет другим путем. Ведь по логике 
большевиков мы были самой передо-
вой страной, а почему же почти все 
научные достижения были совершены 
не у нас? Интернет наши ученые изо-
брели, но внедрили его в США. Урав-
ниловкой большевики отбили охоту 
чего-то добиваться, лучшие ученые 
уехали и сегодня многие продолжают 
уезжать».

Поэтому годовщина разгрома го-
сударства не может быть праздником, 
уверен Владимир Жириновский, а 
должна быть панихидой. Лидер ЛДПР 
предложил поставить в Москве памят-
ник жертвам всех русских революций: 
1905 года, 1917 года и 1991 года. 

Все вернуть!
Но самой лучшей данью памяти 

жертвам русских революций станет 
восстановление мощи России, пре-
вращение ее в величайшую миро-
вую державу, уверен лидер ЛДПР: 
«Мы должны ввести жесткий стиль 
общения с другими государствами. И 
всех предупредить сразу: если будут 
ущемлять русских и русский язык, 
Россия тут же свернет в этой стране 
все экономические связи, сократит до 
предела дипломатические отношения. 
Не нужно ждать, пока в каком-то го-
сударстве начнут закрывать русские 
школы. Нужно сразу действовать так, 
чтобы весь мир уважал нашу историю, 
наш язык, культуру и русский рубль. 
И понимал, что имеет дело с великой 
державой».

Таким образом, задача не в том, 
чтобы продолжать революцию, про-
должать войну белых и красных. На-
оборот, задача в том, чтобы эту войну 
прекратить. И всем вместе взяться 
за исправление прошлых ошибок, за 
искоренение наследия революции – 
жульничества и воровства.

За возвращение нашей стране той 
силы и той славы, которыми мы все 
можем справедливо гордиться.

ЛДПР против революций
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– Многие приходят на проект «Мама-
предприниматель» с одними мыслями, а 
уходят с другими, – отмечает Вероника 
Пешкова. – Работа экспертов заключает-
ся в том, чтобы дать женщинам возмож-
ность увидеть свои идеи со стороны, про-
работать их на уровне передовых моделей 
предпринимательства и стратегического 
управления. Общение в представителями 
бизнес-сообщества даёт необходимые 
контакты. Кроме того, курс помогает вы-
страивать коммуникации внутри группы 
участниц. В будущем эти навыки помогут 
искать партнёров, поставщиков, покупа-
телей товаров и услуг. Наконец, работа в 
проекте помогает преодолеть страх, что 
для начинающего бизнесмена совершен-
но понятная и важная задача. 

За учёбой и успехами молодых мам с 
пристрастием наблюдали выпускницы и 
победительницы прошлого сезона. В их 
числе организатор городского фестиваля 
для мам и беременных Happy Mama Fest 
Ирина Десятова, руководители проекта 
«Взгляд изнутри: профориентационные 
экскурсии для школьников» Наталья 
Захарова и Алина Гунькова. 

Финальный день работы в проекте 
«Мама-предпри ниматель» оказался для 
его участниц самым волнительным: они 
презентовали свои бизнес-планы. Мно-
гие из них произвели на жюри большое 
впечатление. В частности, мама двоих 
детей Надежда Усачёва (по образованию 
биофизик) представила бизнес-проект 

«Детская автомастерская», связанный 
с ремонтом детских электромобилей. А 
Надежда Закуленкова – мама восьми-
месячного малыша Вячеслава – решила 
превратить в бизнес своё хобби – фото-
графию и подготовила проект фотосту-
дии для малышей до 7 лет. 

Среди бизнес-идей, которые при-
готовили мамы-предпринимательницы, 
были ателье для пошива костюмов юным 
танцорам и гимнастам, салон красоты для 
мам и детей и даже создание ассоциации 
частных детских садов. По мнению жюри, 
самой интересной и проработанной идеей 
оказался проект 29-летней Маргариты 
Дерусовой «Мебель Нуф-Нуф» (мебель 
на заказ для детей). Изготовленные из 
натурального дерева детские кроватки, 
ящики для игрушек, пеленальные сто-
лики уже есть у родных и друзей семьи 
Дерусовых, которая увлечённо создаёт 
оригинальную и удобную мебель для 
малышей. Грант в размере 200 тысяч ру-
блей позволит расширить производство 
и вывести дело на новый уровень. 

– Я мама двоих деток – двух и четырёх 
лет, – говорит Маргарита Дерусова. – И 
из личного опыта поняла, какой долж-
на быть качественная и практичная 
детская мебель. Рисовала эскизы, ис-
кала идеи. Благодаря проекту «Мама-
предприниматель» приблизилась к своей 
мечте, узнала много нового, познако-
милась с целеустремленными людьми 
и опытными тренерами. Надеюсь, всё 
это станет базой для моего дальнейшего 
развития. 

Когда мама ещё и предприниматель 

Публикация осуществлена в рамках Программы «Социальная ответственность современных СМИ в работе с НКО и благотворительными проектами  
социально ориентированных компаний региона».

Победительница проекта «Мама-предприниматель»  
Маргарита Дерусова.
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Медицина нуждается в финансах
В Москве прошёл Конгресс Национальной медицинской 
палаты «Российское здравоохранение сегодня: проблемы и 
пути решения». Более трёх тысяч специалистов, в том числе 
29 из Воронежской области, приняли участие в формировании 
консолидированного мнения медицинской общественности 
страны по комплексу преобразований, необходимых сегодня 
российскому здравоохранению. 

В октябре 2017 года Национальная медицинская палата 
(НМП) была включена в состав Всемирной медицинской 
ассоциации (ВМА) – крупнейшей неправительствен-
ной международной организации, объединяющей на-
циональные медицинские ассоциации из 114 стран мира 
и представляющей интересы более 9 млн врачей мира. На 
сегодняшний день только НМП представляет врачебное 
сообщество России в этой организации.

Как сообщил глава НМП Леонид Рошаль на Пленарном 
заседании Конгресса, Президент Владимир Путин уже дал 
поручение Председателю Правительства РФ Дмитрию 
Медведеву разработать план по реализации решений Кон-
гресса Национальной медицинской палаты. 

Организация настаивает на увеличении доли финанси-
рования медицинской отрасли в размере пяти процентов 
от ВВП до 2020 года. Кроме того, НМП информирует 
Правительство РФ о том, что в настоящее время в ме-
дицинских организациях бюджетной сферы расходы на 
оплату труда составляют от 75 процентов до 80 процентов, 
что ограничивает возможность полноценного обеспечения 
лечебно-диагностического процесса (медикаменты, пита-
ние больных, расходные материалы и т.д.). Прозвучало 
предложение решить вопрос об увеличении доли дополни-
тельного государственного финансирования медицинских 
организаций. Важным также является сокращение регио-
нальных различий в зарплате медицинских работников.

Участники Конгресса предложили ускорить доработку 
и принятие Стратегии развития российского здравоохра-
нения, а также говорили о необходимости проведения на-
учной оценки последствий реформирования организаций 
здравоохранения в течение последних десяти лет.

Увековечили память солдат
В Борисоглебске открыты мемориальные доски с именами 
советских воинов, умерших в госпиталях города во время 
Великой Отечественной войны. 

Имена 159 красногвардейцев пополнили выбитые ранее 
на мемориале «Родина-мать» 1180 имен солдат и офицеров. 
Поисковую работу провел воронежский краевед Владимир 
Марковец. 

– На территории Борисоглебска и района работали 20 
эвакогоспиталей, – рассказала председатель Совета вете-
ранов войны и труда Борисоглебского городского округа 
Лариса Бредихина. – Уже 26 июня 1941 года развернул 
свою работу первый госпиталь «1392». Он был рассчитан 
на 150 человек.

Сейчас Совет ветеранов занимается поиском родственни-
ков земляка, погибшего при обороне Смоленска. Его останки 
нашли местный поисковый отряд. Звали солдата Иваном, 
жена – Клавдия Дмитриевна, жили на улице Садовой.

Вручили ключи от машин
Обладателями автомобилей «Лада Гранта» стали семь жителей 
Воронежской области – шестеро мужчин и одна женщина, в 
разные годы получившие трудовые увечья при исполнении своих 
профессиональных обязанностей. 

Ключи от автомобилей жителям Воронежа, Лисок, а 
также Эртильского и Хохольского районов вручили со-
трудники регионального отделения Фонда социального 
страхования РФ. На их приобретение реготделение на-
правило около трёх миллионов рублей. В 2017 году свои 
автомобили от Фонда уже получили 23 пострадавших на 
производстве. А до конца года обладателями адаптиро-
ванных под физические возможности каждого водителя 
машин станут ещё девять жителей Воронежской области, 
информирует пресс-служба реготделения ФСС РФ.

Песнями едины
В Подгоренском районе в честь Дня народного единства 
прошёл концерт, на котором исполнялись песни о России и её 
многонациональной культуре в сопровождении слайд-шоу. 

Программу вечера открыл творческий коллектив рай-
онного Дома культуры торжественной песней «Россия». С 
поздравительной речью выступил заместитель главы адми-
нистрации Подгоренского района Александр Лаптев. Свои 
номера концертной программы представили творческие 
коллективы районного и сельских Домов культуры, Дома 
детства и юношества, народные ансамбли «Забава» и «Род-
ники». Порадовали танцами воспитанники детской школы 
искусств. Во время концерта зрителям показали презента-
цию с прекрасными видами природы, городов России.

Конкурс выиграл первоклассник
Ученик первого класса Грибановской средней школы №3 
Станислав Лазарев стал победителем в возрастной категории до 
десяти лет в конкурсе плакатов о работе сотрудников полиции 
«Наша служба и опасна, и трудна». 

Станислава на днях наградил заместитель начальника 
ГУ МВД России по Воронежской области, генерал-майор 
юстиции Вячеслав Воронцов в Воронеже. Этот конкурс 
традиционный, и проводит его ГУ МВД России по Воронеж-
ской области среди детей в возрасте от семи до 14 лет. В нем 
поучаствовали более 200 человек. Папа победителя служит 
в полиции, и Станислав тоже мечтает стать полицейским. 

Проверяют состояние школы
В новостном выпуске на одном из федеральных каналов 26 
октября вышел сюжет, в котором говорится об аварийном 
состоянии Стрелецкой средней школы Семилукского района.

По данным СМИ, здание находится в аварийном со-
стоянии, коммуникации пришли в негодность, стены, пол 
и потолки рушатся, в большинстве классов окна забиты, 
треснувшие стёкла учителя вынуждены заклеивать скот-
чем. По этому сообщению следственные органы Следствен-
ного комитета РФ по Воронежской области организовали 
проведение процессуальной проверки. По её результатам 
будет принято процессуальное решение, информирует СУ 
СКР по Воронежской области.

Пострадавшие на производстве получили вот такие  
комфортные и вместительные автомобили.
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Светлана ВоробьёВа, Тамара ГашимоВа,  Валерий 
КазаноВ, Сергей КройчиК, анатолий ХруСТалёВ.

прАвОСлАвие

Отметили День матери
В воскресной школе Христо-
Рождественского храма состоялся 
необыкновенно тёплый, душевный 
праздник. Ребята поздравили с 
праздником мам, а также осенних 
именинников.

После молитвы к детям и гостям об-
ратился духовник воскресной школы 
иерей Александр Деревянкин. Священник 
тепло поздравил всех мам, бабушек и 
именинников. Затем гостей праздника 
приветствовали воспитанники группы, 
матушка Татиана Вылуск, преподаватели 
Людмила Качанова и Ульяна Семченко. 
День осенних именинников отмечается в 
приходе ежегодно. В этот раз им вручили 
в подарок фотоальбомы с юбилейной 
фотографией Христо-Рождественского 
храма. А для мам дети подготовили 
праздничную программу, нарядно укра-
сили класс, своими руками готовили 
угощения. Прозвучали стихотворения 
и песни, были исполнены музыкальные 
произведения и танцевальные номера. 
В завершение празднования мамам и 
именинникам ребята пропели много-
летие, сообщает сайт Воронежской ми-
трополии.

Помощь малоимущим
Продукты питания семьям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации, выдают при 
Богоявленском храме в Грибановском. 

Помощь получат семьи с детьми, оди-
нокие, престарелые и малоимущие гри-
бановцы. Списки нуждающихся церкви 
предоставили в управлении соцзащиты 
района. Семьям с детьми от шести меся-
цев до трех лет выдают по шесть пачек 
детского питания.

Сергей льВоВ,  
анатолий ХруСТалёВ.
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педсОвет

Дороги обновили  
на многих улицах

Протяжённость дорог мест-
ного значения в Аннинском 
районе на начало текущего 
года составляла 574,1 кило-
метра, в том числе с твёрдым 
покрытием – 237,4 километра. 
И, по мнению администра-
ции района, межпоселковые 
и сельские дороги находятся 
сегодня в удовлетворительном 
состоянии. Каковы аргументы 
в пользу такой оценки? 

Ямочный ремонт, щебене-
ние дорог местного значения, а 
также грейдирование, окосы и 
расчистка дорог ведутся за счёт 
муниципального дорожного 
фонда, который в 2017 году за-
планирован в сумме 15 миллио-
нов 508 тысяч рублей. Кроме 
того, дополнительно получены 
субсидии за счёт ассигнований 
дорожного фонда Воронежской 
области в сумме 41,1 миллиона 
рублей. Эти средства были 
направлены на ремонт авто-
мобильных дорог и тротуаров 
почти на двух десятках улиц в 
посёлке городского типа Анне, 
двух улиц в Архангельском 
сельском поселении, улицы 
села Бродовое Бродовского 
сельского поселения, улицы 
Молодёжная села Васильевка 
Васильевского сельского по-
селения, улицы Никитина 
села Никольское Никольского 
сельского поселения, улицы 
Заречная села Желанное Мосо-
ловского сельского поселения, 
улицы Большая Советская села 
Садовое Садовского сельского 
поселения, улицы Ленина села 
Верхняя Тойда Верхнетойден-
ского сельского поселения, 
трёх улиц села Мосоловка 
Мосоловского сельского по-
селения. Как видим, список 
внушительный.

Дополнительно ежегодно 
привлекаются средства и на 
предоставление бюджетного 
кредита, сообщает заместитель 
главы администрации Аннин-
ского муниципального района 

Сергей Распопов. Так, в ны-
нешнем году за счёт бюджетно-
го кредита будет проведён ре-
монт дорог местного значения в 
Анне и селе Мосоловка. Также 
за счёт бюджетных ассигно-
ваний дорожного фонда, на-
правляемых на предоставление 
бюджетных кредитов, будут 
восстановлены пешеходные 
переходы у целого ряда объек-
тов района – у лицея, средних 
школ и детских садов.

И о тротуарах  
не забывают

На ремонт и содержание 
дорог в сельских поселениях 
Эртильского района в теку-
щем году планируется израс-
ходовать 16,8 миллиона ру-
блей средств муниципального 
дорожного фонда. Из них 9 
миллионов 186 тысяч рублей – 
средства текущего года и 6 мил-
лионов 589,5 тысячи рублей 
– остатки прошлого года. До-
полнительно на эти цели были 
привлечены средства област-
ного бюджета в виде субсидии 
(Ростошинское и Ячейское по-
селения), бюджетов поселений 
(Ячейское, Большедобринское 
и Первомайское), спонсорские 

средства КФК и хозяйствую-
щего субъекта (Ячейское, Мо-
розовское и Первоэртильское), 
а также средства населения 
(Щ.-Песковское).

В селе Щучинские Пески, 
например, за средства дорож-
ного фонда, а это 212 тысяч 
рублей, защебенили улицу 
Горшечную. Часть щебня была 
заготовлена в прошлом году. А 
оплату работ осуществили за 
счёт средств жителей четыр-
надцати домов этой улицы. 

В итоге в текущем году был 
произведён ямочный ремонт и 
щебенение дорог в пятнадцати 
сёлах общей протяжённостью 
18 километров. Дороги от-
ремонтированы на 22 улицах. 
Кроме того, на четырёх улицах 
одного посёлка и двух сёл уло-
жено асфальтовое покрытие, 
а также сто метров тротуара 
в селе Щучье. На областные 
средства при софинансиро-
вании из местного бюджета в 
Ячейке на улице Центральной 
построен тротуар протяжённо-
стью 750 метров.

Работы по ремонту и содер-
жанию муниципальных дорог, 
проходящих по территории 
Эртильского района, выполня-
ет ООО «Дорожник». И в этом 
году на эти цели из бюджета об-
ласти было выделено и освоено 
почти 36 миллионов рублей, 
сообщает глава администрации 
Эртильского района Сергей 
Бычуткин.

Проблем хватает
В Россошанском районе 

протяжённость автомобильных 
дорог общего пользования 
местного значения, находящих-
ся в собственности поселений, 
составляет 928,2 километра. Из 
них 706,2 километра пролегли 
по территориям сельских на-
селённых пунктов. В их числе 
с твёрдым покрытием – 368,6 
километра, из которых 240,6 

километра проходят по терри-
ториям сельских населённых 
пунктов. Огорчительно, но со-
стояние дорожной сети именно 
сельских населённых пунктов, 
по мнению заместителя главы 
администрации района Сергея 
Столярова, не в полной мере 
соответствует экономическим 
и социальным потребностям. 
Он называет основные про-
блемы в данной сфере. Это 
«отсутствие должного объёма 
финансирования дорожных 

работ», а также то, что «низ-
кие технические параметры 
автомобильных дорог ввиду 
их длительной эксплуатации 
(дороги построены в 70-80-е 
годы прошлого столетия) и 
долговременного отсутствия 
дорожного ремонта и содер-
жания приводят к деформации 
дорожной «одежды». Замглавы 
администрации района говорит 
и о негативных последствиях 
такой ситуации: «Неразвитость 
сельских дорог сдерживает 
развитие сельских населённых 
пунктов, существенно увели-
чивает затраты на перевозки, 
особенно по грунтовым до-
рогам, создаёт трудности ока-
зания срочной медицинской 
помощи, негативным образом 

сказывается на безопасности 
дорожного движения». 

Сказанное лишний раз под-
чёркивает актуальность под-
держки строительства и ремон-
та межпоселковых и сельских 
автодорог. И в том же Россо-
шанском районе на сегодняш-
ний день выполнено работ по 
ремонту и содержанию дорог 
местного значения поселений в 
рамках заключённых контрак-
тов на сумму около 20 миллио-
нов рублей. Наибольший объём 
выполненных работ пришёлся 
на Новокалитвенское, Алек-
сандровское, Морозовское, 
Новопостояловское, Старо-
калитвенское и Шекаловское 
сельские поселения. Подряд-
чиками по ведению дорож-
ных работ выступили местные 
организации, определённые в 
результате проведения торгов 
ООО «Россошьдорстрой» и 
ООО «Вираж». Строительство 
же новых дорог в районе не 
велось.

Примеры с «плюсом»  
и «минусом»

Из областного бюджета 
местным бюджетам на капи-
тальный ремонт и ремонт ав-
томобильных дорог общего 
пользования местного значе-
ния в Петропавловском районе 
в 2017 году в рамках государ-

ственной программы Воро-
нежской области «Развитие 
транспортной системы» были 
выделены субсидии в размере 
31 миллиона 963,7 тысячи 
рублей с софинансированием 
0,1 процента на сумму более 
696 тысяч рублей. Конкретный 
анализ запланированного и 
сделанного по просьбе редак-
ции провела начальник отдела 
по строительству, архитектуре 
и ЖКХ администрации района 
Татьяна Потапенко. 

Вначале – примеры с «плю-
сом». Красносёловское сель-
ское поселение заключило 
муниципальный контракт на 
выполнение работ по уклад-
ке щебня по улице Степная. 
Работы выполнены в полном 

объёме. Подобный контракт 
на выполнение работ по ре-
монту асфальтового покры-
тия по улицам Набережная, 
Первомайская и Школьная 
заключило Старомеловатское 
сельское поселение. Подряд-
чики полностью справились 
с задачей. Петропавловское 
сельское поселение заключило 
муниципальный контракт на 
выполнение работ по ремон-
ту асфальтового покрытия и 
укладки щебня по двадцати 
улицам на сумму почти 17 
миллионов рублей. Работы вы-
полнены на 95 процентов.

Теперь о фактах с «мину-
сом». Нарушая условия му-
ниципального контракта на 
выполнение работ по укладке 
щебня по улице Степная, за-
ключённого Бычковским сель-
ским поселением, подрядчик 
работы ещё не начал. Подобная 
ситуация и с выполнением 
муниципального контракта на 
выполнение работ по ремонту 
асфальтового покрытия по 
улицам Мира, Колхозная и 
1 Мая, заключённого Старо-
криушанским сельским посе-
лением, а также с выполнением 
муниципального контракта на 
выполнение работ по ремонту 
асфальтового покрытия по 
улице Советская, заключённо-
го Новолиманским сельским 
поселением.

На ремонт и содержание до-
рог местного значения сельские 
поселения Петропавловского 
района используют и средства 
дорожного фонда в сумме 11 
миллионов 66 тысяч рублей. 
Начальник отдела райадми-
нистрации также сообщил, что 
субсидии из областного бюд-
жета выделяются на ремонт 
автомобильных дорог мест-
ного значения, а проблемой 
является то, что для развития 
качественной дорожной сети 
необходимо вести капитальное 
строительство дорог, для чего 
в свою очередь должна быть 
разработана проектно-сметная 
документация. В сельских же 
поселениях средств на раз-
работку такой документации 
не хватает. Вот вам ещё один 
тревожный звоночек на эту 
тему из района.

Жить становится  
уютнее

Ольховатский район явля-
ется участником федеральных 
и областных программ, в рам-
ках которых ведётся ремонт 
и строительство дорог. Так, в 
рамках государственной про-
граммы Воронежской области 
«Развитие сельского хозяй-
ства, производства пищевых 
продуктов и инфраструктуры 
агропромышленного рынка» 
в текущем году начато строи-
тельство подъездной автомо-
бильной дороги к промпло-
щадке ОАО «Ольховатский 
сахарный комбинат» в Оль-
ховатке протяжённостью 637 
метров. Объём финансирова-
ния составляет 10,6 миллиона 
рублей. А в рамках подпро-
граммы «Развитие дорожно-
го хозяйства Воронежской 
области» государственной 
программы региона «Развитие 
транспортной системы» бюд-
жету Ольховатского района в 
нынешнем году выделено из 
областного бюджета субсидии 
на ремонт автомобильных до-
рог общего пользования мест-
ного значения поселений в 
размере 28,8 миллиона рублей. 
На эти средства запланирова-
но отремонтировать в город-
ском и сельских поселениях 
8,7 километра дорог, из них 4,3 
километра асфальтобетонных 
и 4,4 километра грунтовых.

На всех территориях уже 
прошли открытые аукционы 
по выбору подрядной органи-
зации по ремонту автодорог. 
В некоторых сельских поселе-
ниях ремонтные работы уже 
завершены, в других – идут 
подготовительные работы. 
Запланировано как асфальто-
бетонное покрытие участков 
дорог, так и ремонт в гравийном 
и грунтовом исполнении. В 
каждом сельском поселении 
определены сроки сдачи объ-
ектов в зависимости от прово-
димых работ.

За счёт областной поддерж-
ки муниципальные образо-
вания получили серьёзные 
финансовые «вливания», по-
зволившие приступить к при-
ведению местных дорог в нор-
мативное состояние, тем самым 
повысить уровень качества 
жизни населения.

Будущее строится сегодня
Сельские дороги | «Одевая» улицы в глубинке в асфальт, местные и областные власти накрепко «привязывают» к земле не только 
самих сельских жителей, но и их детей и внуков

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

(Окончание. Начало в №88 и №89)

Студентом-старшекурсником меня привезли из 
Воронежа в село. Тётя Лена, как всегда, встретила 
родных радушно. Но целовалки-обнималки быстро 
закончились, поскольку хозяйка стала хлопотать, 
чтобы всех накормить. Меня она позвала подкопать 
картошки. Пошла с ведром в руке, а я стал глазами 
искать лопату. Заметив это, тётя Лена как-то хитро 
улыбнулась и махнула рукой: мол, лопата не нужна. 
И правда, придя на участок, она левой рукой взялась 
за ботву, а правой пятернёй прошла горку земли, 
словно сквозь пух, вывернула кучу картофелин. 
Они были крупные, чистые, без единого пятнышка. 
Ещё один «куст» – и ведро оказалось полным! Вот 
так земля, которую лелеют, за которой с любовью 
ухаживают много лет, благодарит селян своими 
щедрыми дарами. И эти самые селяне тоже требуют 
заботы. Когда они её видят, то благодарят не только 
хорошей работой, но и детьми и внуками, которым не 
зазорно «кланяться» земле и нравится жить здесь. 
Крепкие, надёжные дороги в сёлах – неотъемлемая 
составляющая ощущения комфорта, уюта и наличия 
цивилизации. Поэтому мы в рамках специального 
проекта «Коммуны» и ведём разговор о том, как в Во-
ронежской области строятся и реконструируются эти 
самые дороги в завтрашний день села.
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 Основной источник поступления денежных 
средств в муниципальный дорожный фонд 

Ольховатского района – это акцизы на нефтепродук-
ты. Плановый объём акцизов в 2017 году составит 
5,2 миллиона рублей. Эти средства расходуются 
органами местного самоуправления на содержание 
и ремонт дорог поселений.

Вот так в Аннинском районе укладывают выравнивающий слой асфальта на сельских улицах.

 Общая протяжённость отремонтированных 
дорог в Петропавловском муниципальном 

районе составит более 16 километров.

Сергей ДоРоХоВ
р.п.Анна

До начала диктанта перед собравшимися в школьном 
актовом зале старшеклассниками и их учителями высту-
пили доценты филологического факультета ВГУ Наталья 
Козельская, Галина Селезнёва, Марьяна Розенфельд. 
Их лекции были посвящены проблемам русского языка и 
коммуникации. Речь шла о фразеологизмах, иностранных 
заимствованиях, правилах публичного выступления.

– Если человек хочет быть культурным, то он просто 
обязан стать грамотным, – сказала в своем выступлении 
один из организаторов праздника, доцент факультета 
журналистики ВГУ, ведущая программы «Территория 
слова» Лариса Дьякова. – Я очень рада, что День русско-
го языка, который в прошлые годы проходил в Борисо-
глебске, Лисках, пришёл и в Анну. Благодарна районной 
администрации, поддержавшей нас, аннинским педагогам, 
которые прививают любовь к русскому языку, культуре 
речи своим ученикам.

Выступавшие много говорили о заслугах жителей 
Аннинского района и его богатой истории. О крепкой 
связи аннинской земли с газетой «Коммуна» рассказал её 
главный редактор Виктор Руденко. Так, в годы Великой 
Отечественной войны, в период частичной оккупации 
территории Воронежской области, газета некоторое время 
выпускалась в поселке Анна. Уроженец аннинской земли 
Виталий Жихарев на протяжении семнадцати лет воз-
главлял «Коммуну».

Территория  
грамотных
День русского языка среди 
старшеклассников Аннинского района 
провели филологи из Воронежского 
государственного университета
Центр коммуникативных исследований ВГУ, обще-
ство «Знание» и программа «Территория слова» 
ГТРК «Воронеж» организовали 10 ноября в посёл-
ке Анна Воронежской области на базе школы №6 
День русского языка среди учащихся восьмых, де-
вятых и одиннадцатых классов района. Школьники 
написали диктант, ответили на вопросы познава-
тельной викторины, побывали на презентации кни-
ги «Судьба семьи – в судьбе страны».

Самые грамотные аннинские школьники получили  
в подарок памятное «коммуновское» издание.
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В ходе диктанта ребятам предстояло безошибочно за-
писать под диктовку 30 трудных слов. Также школьникам 
предлагали отрывок из произведения Максима Горького 
– на знание пунктуации. По словам организаторов, подо-
бранные ими задания оказались сложными, «коварными», 
но выполнимыми.

Пока шла проверка работ, аспирант факультета жур-
налистики Анна Литовская и доцент Галина Селезнёва 
провели с ребятами увлекательные конкурсы на знание 
орфоэпии, этимологии слов, знание фразеологизмов. За 
каждый правильный ответ школьники получали призы, а 
победителю достался фразеологический словарь. 

В результате наиболее грамотными школьниками ока-
зались учащиеся восьмого и девятого классов аннинской 
школы №3 Эльвира Болдинова и Алина Брысенкова и 
ученица одиннадцатого класса школы №1 из села Садовое 
Татьяна Михина. А за каллиграфический почерк отмечена 
Валерия Емец – ученица восьмого класса из школы №2 
села Садовое. 

Ребят наградили именными грамотами. А ещё каждому 
победителю вручили по памятной книге «Век «Коммуны», 
Или 101 очерк про жизнь», изданной к столетнему юбилею 
газеты.

– К диктанту я специально не готовилась, потому что 
об участии в нём мне сказали всего пару дней назад, – по-
делилась впечатлениями Алина Брысенкова. – Я очень 
рада, что смогла занять почётное первое место. Уверена, 
если бы не моя страсть к чтению и любовь к печатной книге, 
итог был бы другим, значительно ниже.

Перед церемонией награждения победителей школь-
никам презентовали будущую книгу Галины Шатуновой 
«Судьба семьи – в судьбе страны». В неё войдут статьи по 
краеведению аннинских учеников, их учителей, земляков. 
Авторы лучших работ получили грамоты и подарки.

День русского языка в Анне прошёл ярко, масштабно. 
В нём приняли участие 120 учеников старших классов из 
20 школ района, 36 педагогов. 

Организаторы филологического испытания высказали 
слова признательности в адрес директора школы №6 Люд-
милы Гуровой, хозяйки нынешнего Дня русского языка, 
много сделавшей для его успешного проведения.

Кстати, автора этих строк организаторы Дня русского 
языка тоже привлекли к работе, поручив продиктовать 
одной из групп школьников текст диктанта. И неизвестно 
ещё, кто больше волновался – ребята или журналист.

На экране вспыхивают поч-
ти фантастические видеокад-
ры, созданные выпускниками 
опорного вуза Артемом Утки-
ным и Инной Ивановой. Наш 
городок Павловск одновремен-
но в прошлом и будущем. Мы 
совершаем полет над одним из 
центральных кварталов, в гра-
ницах проспекта Революции, 
улиц Готвальда и Войкова. В 
один архитектурный ансамбль 
слились все расположенные 
здесь памятники архитектуры: 
здание пожарной части с калан-
чой, бывший завод Меркулова, 
другие купеческие строения 
– дома, склады и лавки. Даже 
не верится, что так преобрази-
лась наполовину заброшенная 
территория, которой никак не 
найдут достойное применение. 
А в проекте – большой куль-
турный центр со зрительной 
площадкой, музейной экспози-
цией, учебными заведениями. 
Показательный пример того, 
как следовало бы повсеместно 
реконструировать и реставри-
ровать старые города, часто по-
груженные в рыночный хаос.

Не менее актуален проект 
Марины Дудоладовой, кото-

рый реанимирует угасший, но 
недавно спасенный от сноса 
храм Рождества Христова на 
Придаче – в Воронеже, на 
улице Димитрова. Дипломница 
тщательно воссоздала детали 
фасадов и интерьеров. Вме-
сто убогой полуразрушенной 
церкви получился настоящий 
памятник архитектуры и одно-
временно действующий храм, 

радость для многих жителей 
Левобережья.

Наш город уже несколько 
лет подает пример того, как 
надо создавать охранные зоны 
вокруг объектов культурного 
наследия. Разумеется, в реаль-
ности точечная застройка уже 
испортила очень многое еще 
до утверждения охранных зон. 
И все-таки важен сам опыт 

разработки документации, 
поиски идеала, к которому надо 
стремиться. Можно сказать, 
что сложилась местная научная 
школа благодаря деятельности 
Бюро градостроительных ис-
следований и его директора 
Елизаветы Анохиной. А нынче 
Елизавета закончила магистра-
туру опорного вуза и стала 
еще одной победительницей 

конкурса, представив работу 
«Градостроительная охрана 
историко-архитектурных и 
ландшафтных комплексов». 
Наконец, жюри, по-видимому, 
просто не смогло не отметить 
труд еще одной «магистрант-
ки», Марии Вовченко, когда 
увидело ее колоссальный Свод 
типов православных храмов 
воронежского края.

Уже в течение нескольких 
последних лет реставраторы, 
которых выпускает Воронеж, 
показывают стабильно высокие 
результаты в этом чрезвычайно 
престижном смотре-конкурсе. 
Такими достижениями мо-
гут похвалиться архитектур-
ные школы Москвы, Санкт-
Петербурга и очень немногих 
других городов. Остается по-
здравить педагогов, воспитав-
ших победителей: профессоров 
Геннадия Чеснокова и Алексан-
дра Танкеева, доцентов Ларису 
Кригер, Виктора Савченко и 
Александра Радина.

Эта победа получила неожи-
данное продолжение уже после 
того, как призеры вернулись 
в Воронеж с дипломами. Не-
сколько дней назад краеведы 
выставили в Интернете фото 
Рождественской церкви на 

Придаче – то самое изобра-
жение, которое безуспешно 
искали уже несколько лет! 
А ведь Марине Дудоладовой 
пришлось делать проект, не 
располагая ни одним старым 
снимком церкви. Барабан, пор-
тики, ярусы колокольни – все 
воссоздано по архитектурным 
аналогам и по размерам, взя-
тым из архивных документов. 
И вот, к всеобщему удивлению, 
проект оказался очень близким 
к подлинным конфигурациям 
церкви! В основной части хра-
ма – попали в точку. Правда, 
обнаружилось нестандартное 
расположение колокольни, но 
высоту ее ярусов опять угадали 
«по науке».

– Храм будут восстанавли-
вать в реальности, и мой эскиз-
ный проект берется за основу. 
Теперь он требует доработки, 
– комментирует события Ма-
рина. – Но я безмерно рада, что 
нашлось-таки подлинное фото. 
Очень интересная церковь. 
Беспокоит только то, что рядом 
будут возводить многоэтажные 
дома. А ведь при церкви было 
большое кладбище. Неужели 
выйдет стройка на костях? 
Или удастся утвердить зону 
охраны?

На взгляд реставраторов
Вузы | На 26-м международном смотре-конкурсе лучших дипломных проектов по архитектуре и дизайну, проходившем  
в Екатеринбурге, победителями стали все четыре работы в номинации «Реконструкция и реставрация архитектурного наследия», 
представленные из Воронежа
Павел ПоПоВ

Храм Рождества Христова на Придаче. 
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Медали привезли в Воронеж
Cтуденты Воронежского политехнического техникума 

Александр Казьмин и Борис Сатаров в составе националь-
ной сборной России заняли первое место в общекомандном 
зачете чемпионата мира по профессиональному мастерству 
WorldSkills 2017.

Чемпионат проходил в Абу-Даби, в нем приняли уча-
стие 1300 конкурсантов из 77 стран мира. Национальная 
сборная WorldSkills Russia представляет страну в третий 
раз. 

Нынче россияне завоевали 11 медалей – шесть золотых, 
четыре серебряных и одну бронзовую, а также 21 медальон 
за профессионализм. В медальном зачете российская 
сборная заняла пятое место. Золотые медали получили 
участники национальной сборной WorldSkills Russia по 
компетенциям ИТ-решения для бизнеса, веб-разработка, 
ювелирное дело, холодильная техника и системы конди-
ционирования, сетевое и системное администрирование, 
экспедирование грузов. 

Вернувшись в Воронеж, Александр Казьмин и Бо-
рис Сатаров провели мастер-класс для участников IV 
регионального чемпионата «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) Воронежской области-2017. 

Тамара ГАШИМОВА.
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Острогожское линейное производственное 
управление магистральных газопроводов (далее 
– ЛПУМГ) предупреждает, что на территории 
Воронежской области, в том числе Бобровско-
го, Лискинского, Острогожского, Каменского, 
Репьевского, Ольховатского, Подгоренского, 
Россошанского, Хохольского районов проложены 
магистральные газопроводы высокого давления 
(далее – МГ). Их повреждение представляет 
опасность для жизни и наносит большой матери-
альный ущерб. Вблизи газопроводов проложены 
кабельные линии связи, телемеханики, электро-
химической защиты газопроводов.

Для обеспечения безопасных условий экс-
плуатации, исключения возможности поврежде-
ния магистральных газопроводов «Правилами 
охраны магистральных трубопроводов», статьей 
28 главы VIII Федерального закона №69-ФЗ от 
31 марта 1999 г. «О газоснабжении в Российской 
Федерации», установлена ОХРАННАЯ ЗОНА, а 
также ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ ВСЕХ ВИДОВ 
РАБОТ в этой зоне.

Охранная зона установлена вдоль трассы ма-
гистрального газопровода в виде участка земли, 
ограниченного условными линиями, проходящими 
в 25 метрах от оси газопровода с каждой стороны; 
вокруг газораспределительных станций (ГРС) 
устанавливаются в виде участка земли, ограни-
ченного замкнутой линией, отстоящей от границы 
территории ГРС на 100 м, санитарно-защитная 
зона ГРС – 300 м во все стороны (п. 28 разд. 7.1.1. 
СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03).

В охранных зонах газопроводов ЗАПРЕЩА-
ЕТСЯ:

- возводить любые постройки и сооружения;
- высаживать деревья и кустарники, скирдовать 

сено и солому, содержать скот;
- размещать сады и огороды;
- сооружать проезды и переезды через газо-

провод;
- устраивать стоянки транспорта, тракторов и 

механизмов;
- перемещать и производить засыпку опознава-

тельных столбиков;
- открывать люки, калитки ограждений; откры-

вать и закрывать краны и задвижки;
- устраивать свалки, навозохранилища, выли-

вать агрессивные жидкости;
- разводить открытый огонь.

Владельцам коммуникаций и сооружений, 
пересекающихся с МГ, а также находящихся в 
охранной зоне газопроводов (автомобильные и 
железные дороги, кабельные линии, воздушные 
линии электропередач, нефтепродуктопроводы и 
т.д.) ЗАПРЕЩАЕТСЯ производство земляных, 
строительно-монтажных и ремонтных работ без 
письменного разрешения Острогожского ЛПУМГ. 

Землепользователи не имеют права препятствовать 
подъезду эксплуатирующему персоналу к объектам 
линейной части магистральных газопроводов для 
проведения ремонтных работ и обслуживания 
оборудования.

Для обеспечения безопасности людей и умень-
шения ущерба при разрушении газопровода Сводом 
правил СП 36.13330.2012 «Актуализированная ре-
дакция СНиП 2.05.06-85* «Магистральные трубо-
проводы» (табл.4) устанавливаются минимальные 
расстояния от магистральных газопроводов от 100 
до 300 м в зависимости от диаметра МГ. В преде-
лах этих расстояний ЗАПРЕЩАЕТСЯ возводить 
строения и сооружения, размещать карьеры. 

В соответствии со ст. 90 Земельного кодекса 
РФ (от 25.01.2001 № 136-ФЗ) земельные участки, 
на которых расположены подземные объекты тру-
бопроводного транспорта, признаются землями 
транспорта. У собственников земельных участков 
возникает ограничение прав в связи с установлени-
ем охранных зон и зон минимальных расстояний 
таких объектов. 

При рассмотрении соответствующими органами 
ходатайства о предоставлении земельных участков, 
места расположения объектов строительства и про-
кладываемых инженерных сооружений должны 
предварительно согласовываться с Острогожским 
ЛПУМГ.

Запомните, что совершение в охранных зонах 
магистральных трубопроводов действий, запрещен-
ных законодательством Российской Федерации, 
либо выполнение в охранных зонах магистральных 
трубопроводов работ без соответствующего разре-
шения предприятия трубопроводного транспорта 
или без его уведомления влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан в размере от 50 тыс.  
до 100 тыс. руб.; на должностных лиц – от 
500 тыс. до 800 тыс. руб.; на лиц, осущест-
вляющих предпринимательскую деятельность 
без образования юридического лица, – от 500 
тыс. до 800 тыс. руб. или административное 
приостановление деятельности на срок до  
90 суток; на юридических лиц – от 500 тыс. до 2,5 
млн. руб. или административное приостановление 
деятельности на срок до 90 суток (Статья 11.20.1 
КоАП РФ «Нарушение запретов либо несоблюде-
ние порядка выполнения работ в охранных зонах 
магистральных трубопроводов»).

ГРАждАнЕ!
Будьте внимательны и осторожны вблизи га-

зопроводов. Обнаружив утечку газа или его воз-
горание, немедленно прекратите работы, удалите 
людей и механизмы из опасной зоны и сообщите 
в Острогожское ЛПУМГ по телефонам: 8 (47375) 
4-80-53; 4-87-44; 4-81-94 или в ближайшую адми-
нистрацию, МЧС.

Наш адрес: 397854, Воронежская область,  
г. Острогожск, 4, Острогожское ЛПУМГ.

Вниманию руководителей предприятий, 
учреждений, обществ и товариществ, 

землепользователей,  
населения Воронежской области!

Продаю 

катер 
лМ4-87М 

с гаражом.
Тел.8 9107451363.
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– Для нас главное, чтобы 
детишки не переставали верить 
в сказку, и интермедия к этому 
располагает. Мы помогаем 
детям завариться в эту кашу, 
которая называется «Сказка о 
царе Салтане», – говорят они. 

«Каша» начала вариться 
прямо в фойе Воронежского Ка-
мерного театра, когда к собрав-
шимся на представление детям 
подходят – уже в костюмах – ак-
тёры и предлагают порисовать. 
Перед фестивальным показом 
прогуливаясь, заглянешь под 
театральную лестницу – а там 
дети увлечённо творят. 

Спектакль, показанный на 
фестивале «МАРШАК», соз-
дан в эстетике площадного 
театра. Театра очень смешного, 
театра, который в чём-то даже 

сам себя пародирует. И, кстати, 
совсем не «архаичного», не 
«музейного». В фойе дети не 
только рисуют или мастерят 
бумажных ангелов, но и охот-
но пользуются возможностью 
раскрутить ярмарочное колесо. 
А вот уже и хороводы водят 
под весёлые песни: рисование 
переходит в колядование, зри-
телей всех возрастов угощают 
конфетами. И вот уже пора 
идти в зал. 

Начало представления на 
сцене интригует, хотя оно и не 
совсем внятно. Кто эти одетые в 
тряпьё люди, которые ехали на 
телеге, а потом словно прова-
лились в пушкинскую сказку? 
Бродячие артисты, скоморохи 
из стародавних времён (полу-
чается, те самые, кто минуту на-
зад колядовал в фойе), а может, 
представители некоего дикого 

племени? Возможно, тут намёк 
на какие-то древние пермские 
дела. Так или иначе, когда 
происходит переход к истории 
царя Салтана и сына его Гвидо-
на, над такими вопросами уже 
не задумываешься. Ну, превра-
тился конь (осёл?) в Салтана, 

в сказке и не такое бывает. 
А шкуры, палки и прочие 

странные предметы, которые 
окружают персонажей на сце-
не, станут основой то для трона, 
то для лодки, то для бочки, в ко-
торой окажутся оклеветанная 
мать Гвидона с сыном. 

Перед показом спектакля 
главный режиссёр театра Вла-
димир Гурфинкель признался 
журналистам: 

– Мы пробуем обеспечить 
понимание того, что будем 
делать через много лет, обе-
спечиваем себе будущее! 

Действительно, в этой рабо-
те можно заметить и элементы, 
намекающие на современные 
тенденции в искусстве, по-
стичь которые юному ныне 
зрителю, надеюсь, предстоит. 
Есть, например, трогательная 
полупародия на современную 
хореографию. Вообще многое 
в «Салтане» построено на пла-
стике. 

Ещё когда наблюдал за ко-
лядованием в прологе, воз-
никло подозрение, что в этой 
группе актёров не будет «ис-
полнителей главных ролей» и 
«массовки». Действительно, 
«Сказка о царе Салтане» вы-
глядит результатом работы 
этакого «коллективного тела». 
Хотя у каждого зрителя в зале, 
наверное, появились свои лю-
бимцы.
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Виталий черниКоВ

«Я там был, мёд-пиво пил…» 
Пермский «Театр-Театр» не обошёлся без обращения к народным традициям, интерпретируя пушкинскую 
«Сказку о царе Салтане» 
Спектакль (режиссёр Ирина Ткаченко) родился как 
студенческая работа. Пермская «Сказка о царе Сал-
тане» – попытка ощутить, «из чего родился Пушкин». 
Для молодых актёров то была первая работа на сце-
не; они признаются, что до сих пор ощущают восторг, 
когда играют. 

Перед началом спектакля его персонажи  
приглашают зрителей к творчеству.

Мысль, что и в следующий 
раз что-то подобное тебя ожи-
дает, безусловно, привлека-
тельна для юного зрителя. Но 
ведь мы же ходим в театр не 
для того, чтобы перекусить. 

Воронежской публике пред-
лагалось немало приятных 
альтернатив. Например, изо-
бразить всем залом звуки 
поезда или узнать несколько 
новых для себя английских 
слов. И вот уже дети, а за ними 
и их родители дружно пыхтят, 

топают ногами и кричат: «Yes, 
we are!». 

Ребята сидят прямо перед 
сценой. Их родителей раз-
местили отдельно, сзади. Са-
мые юные зрители поначалу 
волнуются, оглядываются в 
поиске родственников, машут 
им рукой. Но поводов смотреть 
вперёд, а не назад, гораздо боль-
ше: хотя представление ещё 
не началось, его персонажи, 
Мартовский заяц и Безумный 
шляпник, уже появились у 
огромного стола и тоже ждут 

чего-то. Как выяснится очень 
скоро – ждут, когда гувернант-
ка принесёт чаю. Время идёт, 
становясь, как водится в кэрро-
ловском Зазеркалье, поводом 
для разговора о себе. 

– Вы не знаете, какое чис-
ло? – спрашивают Мартовский 
заяц и Безумный шляпник у 
детей. – Четвёртое? Простите, 
вы уверены?.. Суббота?! Я так 
и знал – мои часы ушли на два 
дня!

В чайнике тем временем 
обнаруживается Алиса (кро-

хотная куколка – дети с инте-
ресом всматриваются, кто-то 
даже подходит к столу); теперь 
ей предстоит пройти весьма 
извилистый путь, чтобы стать 
королевой. Или не стать – 
оказывается, путь, который 
необходимо пройти для того, 
чтобы ничего не изменилось, 
столь же извилист. 

Встретятся Алисе Шалтай-
Болтай, Белый рыцарь, Соня… 
Всё то, что мы помним и любим 
у Льюиса Кэрролла. Может, 
теперь и дети полюбят.

Василий черноусоВ

Поезд прибывает на третью клетку
Персонажи Льюиса Кэрролла пригласили зрителей в путешествие по Зазеркалью
Зрителей одного из фестивальных спектаклей 
угощали конфетами. Тем, кто пришёл в малый зал 
Кольцовского театра на представление питерского 
Театра-студии Karlsson Haus «Вероятно, чаепитие  
состоится» (режиссёр Алексей Шишов), после  
наливают чай. 

КРУГ ЧТеНИя

Реальное сливается с виде-
ниями, главный герой – плен-
ник наркотических иллюзий 
в одном мире и страдающий 
обитатель затерянного в океа-
не острова – в другом. Эта 
вещь несет на себе отпечаток 
модернистской литературной 
практики, однако главный 
герой входит в повесть од-
ним человеком и совершенно 
иным, повзрослевшим и нрав-
ственно зрелым, оказывается в 
ее финале. 

Рассказ Николая Беседина 
«Заклинание старых могил» 
написан на материале сегод-
няшней гражданской войны на 
Украине. Любовь и мужество, 
верность и самопожертвова-
ние являются перед читателем 
безыскусно и остаются в его 
памяти достоверным свиде-
тельством происходящего. 
Почти гоголевский сюжет Ла-
рисы Олениной соседствует с 
современной городской исто-
рией Валерия Аршанского, 
рассказом-воспоминанием о 
послевоенном детстве Анато-
лия Крищенко. 

Поэтический раздел номера 
включает в себя стихи Евгения 
Семичева (Новокуйбышевск) 
и Анатолия Нестерова, Вик-
тора Петрова (Подмосковье) 
и Елены Зайцевой (Тамбов), 
Геннадия Литвинцева и Зу-
раба Бемурзова (Черкесск). 
В рубрике «Молодые голоса» 
публикуется поэма Натальи 
Косякиной «Застывшее вре-
мя».

Объемная статья Станис-
лава Хатунцева «Лицом к 

Востоку» посвящена кон-
цепции «цивилизационной 
геополитики» Цымбурского и 
содержит не только примеча-
тельные нюансы современной 
раскладки сил, но и серьезные 
прогнозы на будущее Европы 
и Азии.

Вячеслав Лютый рассма-
тривает творчество Василия 
Белова в контексте литера-
туры и духовности. В книге 
«Лад» писатель сохранил 
важнейшие коды русской 
культуры и быта, этот вдохно-
венный труд стал важнейшим 
посланием новому русскому 
человеку из прошлого, дабы 
он сохранил свою самобыт-
ность. 

Исследование Ольги Со-
куровой (С.-Петербург) пред-
ставляет читателю новые 
аспекты понимания романа 
М.А. Булгакова «Мастер и 
Маргарита». Документаль-
ное повествование Эдуарда 
Анашкина о Валентине Рас-
путине представляет Диана 
Кан (Оренбург). Над книгой 

лирической прозы Бориса 
Подгайного размышляет Та-
мара Никонова. Очерк Эдуар-
да Ефремова о музее-усадьбе 
Бунина в Озерках соединяет 
минувшее и настоящий день, 
биографию и творчество ве-
ликого писателя – с бытом 
простых сельских жителей 
сегодняшней глубинки.

Невероятно трудный, пол-
ный лишений и опасностей 
путь фронтового разведчика 
Алексея Закурко – в основе 
материала Алима Морозова. 
В этой судьбе, как в зеркале, 
отразилась доля сильного 
русского человека, которому 
довелось жить в военное ли-
холетье.

Работы фотохудожника 
Владимира Голуба представ-
ляют читателю природу Ка-
релии. В свою очередь, репро-
дукции осенних пейзажей из 
архива редакции лишний раз 
напоминают нам о прекрасной 
поре, которую так любили 
русские живописцы, писатели 
и композиторы.

иван алеКсандроВ

Когда реальность  
переплетается с искусством
Октябрьский выпуск журнала «Подъём» открывает фантасма-
горическая повесть молодого поэта и прозаика Артура Ктенца 
«Дневник Армана Китобоя»

Картина В.Шкалина «В селе Хохол-Тростянка».

ФУТбОЛ

У себя дома в первом круге 
сибиряки разгромили воронеж-
цев со счетом 4:0, выиграли и в 
Воронеже. Начали они с атак, 
но Галыш и Магаль (кстати, 
воспитанник воронежского 
футбола) в створ ворот не по-
пали. К середине первого тайма 
игра выровнялась, и форвард 
«Факела» Сердюк после на-
веса с левого фланга Чхапелия 
опасно бил головой, но попал в 
перекладину. 

Заметим, что воронежцы 
были нацелены на победу. В 
стартовом составе вышли сразу 
три форварда: Сердюк, Ми-
чуренков и Арустамян, но 
чем-то удивить новосибирских 
защитников они не смогли. 
Всем хорошо известно, что 
атака воронежцев хромает на 
обе ноги. Мичуренков и Ару-
стамян молоды и неопытны, 
Сердюк тяжел и нерасторопен, 
а Алхазов приехал не играть, а 
лечиться. Неудивительно, что 
в 22 матчах игроки «Факела» 

забили в складчину только 13 
голов, причем в последних ше-
сти встречах – всего один! 

До перерыва форварды на-
несли еще два удара по воротам 
голкипера «Сибири» Цыгана. 
Арустамян промахнулся, а Сер-
дюк пробил в руки вратарю. А 
вот пропустить воронежцы мог-
ли дважды: перед самым пере-
рывом и сразу после него. Слава 
богу, пронесло, да и вратарь 
Федоров просто спас команду, 
отразив выстрел Магаля.

На 75-й минуте Сердюк 
оказался на ударной позиции, 
получил мяч и бил, казалось, 
наверняка, но «Сибирь» вы-
ручил Цыган, а через шесть 
минут гости бросили в прорыв 
Галыша, который обыграл за-
щитника и послал мяч в сетку 
мимо Федорова. Воронежцы в 
полной тишине с грустью на-
блюдали, как форвард сорвал 
с плеч грязнющую мокрую 
футболку (на протяжении все-
го матча шел мелкий нудный 
дождь) и, как угорелый, носил-
ся по полю, празднуя успех.

Радости эта встреча не при-
несла никому, включая капита-
на команды Александра Ману-
ковского, у которого 9 ноября 
родилась третья дочь. Теперь в 
семье три сестрички – Верони-
ка, Кристина и Арина.

Результаты матчей 23-го 
тура. «Олимпиец» (Ниж-
ний Новгород) – «Волгарь» 
(Астрахань) 2:1, «Крылья Со-
ветов» (Самара) – «Химки» 
2:0, «Балтика» (Калинин-
град) – «Спартак-2» (Москва) 
6:0, «Енисей» (Красноярск) 
– «Тамбов» 2:0, «Зенит-2» 
(Санкт-Петербург) – «Орен-
бург» 1:2, «Ротор-Волгоград» – 
«Тюмень» 1:2, «Кубань» (Крас-
нодар) – «Динамо» (Санкт-
Петербург) 0:1, «Авангард» 
(Курск) – «Томь» (Томск) 3:3, 
«Луч-Энергия» – «Шинник» 
(Ярославль) 3:1.

В активе у «Факела» оста-
лось 21 очко, как и у «Зенита-2». 
На последнем месте «Ротор» – 
20. А мы рядом с ним – плечом 
к плечу. От «спасительного» 
15-го места воронежцев отде-
ляет уже пять очков, а до зим-
него перерыва всего два тура, в 
которых «Факелу» предстоит 
сыграть в гостях с «Оренбур-
гом» (18 ноября) и дома с 
«Тамбовом» (25 ноября). 

А шансы тают
«Факел» (Воронеж) – «Сибирь» (Новосибирск) 0:1

евгений марТыноВ

В одном из своих интервью главный тренер «Факела» 
Павел Гусев говорил, что на зимний перерыв коман-
да уйдет, покинув «зону вылета». Слова разошлись с 
делом. «Зимовать» воронежцам придется в подвале 
турнирной таблицы. Это стало ясно после того, как 
«Факел» проиграл на своём поле «Сибири».

КРИМИНАЛ

С июня по октябрь про-
шлого года на территории села 
Пески Поворинского района 
действовала организованная 
преступная группа, созданная 
местным жителем для систе-
матического совершения краж 
металла и угля из вагонов гру-
зовых поездов, проходивших 
через станцию Кардаил Юго-
Восточной железной дороги. 
При этом к участию в престу-
плениях привлекались работ-
ники ОАО «РЖД» – дежурные 
по станции Кардаил. Они, имея 
доступ к специализированной 
информационной системе, пре-

доставляли организатору пре-
ступной группы информацию 
о приближающихся поездах и 
находящихся в них грузах.

Преступники, воздействуя 
на специальные датчики, раз-
мещённые на железнодорож-
ном полотне, осуществлял 
в том числе и принудитель-
ные остановки грузовых по-
ездов. Похищенный металл 
перевозили в места приёма 
металла, где его и сбывали. 
Общий ущерб, причинённый 
преступлениями различным 
компаниям, составил около 
800 тысяч рублей.

Приговором суда органи-
затору назначено наказание 
в виде пяти лет лишения сво-
боды с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
общего режима. Иные участ-
ники организованной группы 
приговорены к различным 
видам наказаний: от одного 
года исправительных работ с 
удержанием процентов от за-
работка в доход государства 
до реального лишения свобо-
ды сроком на четыре года два 
месяца, информирует облпро-
куратура.

Анатолий КРУГЛОВ.

«Бомбили» грузовые поезда
Поворинский районный суд осудил участников организованной преступной груп-
пы за хищения металла и угля из вагонов грузовых поездов.
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